

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 es.

San José, C. R., diciembre 19 de 1901.

Núm. 14
Serie 2ª

Propietario y Administrador,

Emiliano Sánchez Pradilla

PERMANENTE

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe

ELECCIONES

Hermoso espectáculo presentan los pueblos que ejercen el derecho de sufragio con entera libertad, sin presiones de ninguna naturaleza y con la convicción serena de quien cumple con un deber inalienable.

Digna de figurar en el rol de las naciones cultas es aquella que, en medio de completa paz, en absoluto orden, ve acercarse á los comicios á todos los ciudadanos sin que abrigue nadie el más leve temor de que su voto sea adulterado por los agentes del Gobierno. Un país así tiene que ser grande, porque sus ciudadanos merecen el nombre de tal en toda la acepción de la palabra; porque la libertad de pensamiento no es allí un mito, sino un dios, que no hay necesidad de hacer triunfar á balazos; porque á nadie se le niega su derecho; porque no se escarnece al vencido; porque hay libre acción dentro de la ley; y en fin, porque todos son hermanos que buscan el engrandecimiento de la patria sin llevar en mira el medro, la satisfacción de pasiones mezquinas ó la propia conveniencia.

Costa Rica, este pedacito de territorio, que bajo muchos aspectos puede servir de modelo á algunas naciones hispanoamericanas, acaba de ejercer el sufragio popular con entera calma, sin que se hayan visto, como estamos acostumbrados á ver en Colombia en

los quince años que llevamos de Regeneración, los atropellos de la fuerza, las iniquidades del Gobierno y las malas artes de que allá se valieron los godos para atraer á las urnas al Partido Liberal, y para cometer sangrientos fraudes que después se están reparando por las armas, único camino que le dejaron allá al liberalismo.

Por eso admiramos al pueblo costarricense, que en sus luchas eleccionarias ha sabido mostrarse digno de la civilización que alcanza, presentando hermoso y saludable ejemplo de civismo.

Como en Babia

Así nos parece que se halla el autor de un *remitido* publicado en el “Bien Social”, en el cual se comenta nuestro artículo titulado “Actualidad americana”, relativo á la guerra de Colombia.

Sólo quien no haya leído la publicación crítica del “Diario del Salvador” puede atribuirle el alcance que le da el remitido á que nos referimos, en que se exhiben unas *entendederas* que no lucen ni por lo justas ni por lo perspicaces. Y sólo quien no haya hojeado el Derecho Internacional ó lo conozca en algún pergamino viejo, puede hacer los comentarios que se hacen en el artículo en referencia, que revelan absoluta ignorancia de esa ciencia, de los deberes que impone, de los derechos que consagra, del ideal á que se encamina y de los progresos que ha alcanzado.

Lástima grande es la de que quien juzga de una ciencia se dispensa de entenderla.

Sin mucho esfuerzo del magín, en nuestro editorial se distinguen dos partes principales: una relativa á la línea de conducta que debieran seguir los países hispano-americanos, y otra que describe el conflicto interno de Colombia y la condición política de los partidos empeñados en la lucha.

En cuanto á la conducta que quisiéramos ver practicada por los países hispano-americanos, no está el fomento de la guerra sino el llamamiento á la paz.

Hemos insinuado una mediación colectiva, así del Salvador y demás Estados de Centro América, como de México, Chile y cuantos países latinos quieran hacerlo, para que, sin fuerza ni violencia, procuren la conciliación de los contendores en forma estable y satisfactoria.

Esa conducta de los Estados no constituiría una intrusión: sería simplemente ejercicio de un derecho. Con ella no se procuran conflictos: se las

busca remedio. No se ataca la libertad de las naciones: se la respeta y consagra. No sería expresión de odio, sino de simpatía.

El Derecho Internacional no impone á los Estados la obligación de permanecer fríos é inertes hasta la completa ruina y el total exterminio de las partes combatientes. La asociación internacional tiene más altos fines. La indolencia no es la base de las relaciones entre los Estados. La civilización impone deberes. Los sentimientos de humanidad reclaman fueros. En cuanto al bosquejo de la situación de Colombia que hemos hecho, y que le sorprende al *remitidista* de que nos ocupamos, tenemos fuentes de información que hacen nuestro conocimiento exacto y nuestro juicio seguro.

El carácter del liberalismo colombiano lo hemos estudiado en sus instituciones, en su historia, en su prensa y en el trato de sus hombres. Hemos tenido una labor que nos mantiene en comercio intelectual con muchos países, especialmente con Colombia.

No es de admirar que coincidamos en juicios los que tenemos unos mismos principios y nos encaminamos hacia unos mismos ideales.

En cuanto al carácter del Gobierno combatido, más hemos informado nuestro concepto en confesiones conservadoras, que en el ataque razonado de sus adversarios. Además, y principalmente, hemos tenido en cuenta sus obras.

Entre muchas declaraciones pertinentes del General Marceliano Vélez, prestigioso corifeo conservador, en un documento que por su carácter íntimo, tiene el carácter de un examen de conciencia, se encuentra lo siguiente:

"La Revolución fue hecha por un numeroso partido al cual se privó de sus derechos políticos por los gobiernos de los últimos tiempos, y es justo ofrecerle paz en términos que no pueda desecharla sin hacerse odioso al país. Estipulaciones amplias, generosas, que convengan á los adversarios de que *vuelven*, bajo un Gobierno justo, á ser ciudadanos con los derechos y libertades que no se le niegan hoy á nadie en ningún pueblo culto y que en una República como la nuestra son necesarios. Debe hacerse desaparecer el terror que inspira el trato dado á los presos políticos en el Panóptico de esta ciudad y dar seguridad de que los salvoconductos y la palabra del Gobierno serán respetados. El partido conservador, cristiano como es, no puede ni debe aceptar la solidaridad de los hechos *incalificables* que se han cumplido y *están cumpliendo* en aquella prisión..." "A nadie se oculta que el Gobierno actual surgió de una brusca evolución"

Don José Manuel Marroquín, en el manifiesto que hizo al consumir el golpe de cuartel que le dió el poder, presentó al mundo entero como justificación de su conducta, "el clamor de la opinión que pedía el *restablecimiento* de un Gobierno probo, justiciero y enérgico para el bien".

Quienes así declararon ímprobo, injusto y enérgico para el mal, el Gobierno contra el cual se alzaron los liberales ¿qué han ofrecido en cambio al país?

Contesten por nosotros los decretos sobre confiscaciones, sobre guerra sin cuartel y el trato á presos y prisioneros que sería horror y vergüenza hasta de los países bárbaros.

Pero esa matanza, en esas condiciones, es lo que gusta al autor del artículo referido. Ese arti-

culo, que transpira sentimientos de odio, que destila veneno, no es obra, de ello estamos seguros, de ningún salvadoreño. Este pueblo generoso y humanitario no comprende ni menos procura justificación ni aliento para esa clase de satisfacciones, en que sólo se complacen los instintos carniceros que no son honor de hombres, ni de pueblos. Esa hiel, esa iracundia, esos deseos voraces, son planta exótica en esta atmósfera; vienen de otra, caldeada por pasiones que han despertado instintos dormidos, pero no muertos, de los tiempos inquisitoriales

¡Ave, Torquemada!

(Del *Diario del Salvador*).

NOTAS

ROGATIVAS PÚBLICAS.—Ya que los regeneradores no pueden vencer la revolución á balazos, hanse dedicado á implorar el favor de lo Alto para que acabe con las huestes liberales, invencibles en todo campo. En efecto, dice *El Correo de Bolívar*, periódico asalariado, que "el pueblo de Cartagena, que tanto se distingue por su piedad, se ha consagrado para elevar en común preces al Cielo..." y que se sacó con ese objeto, en solemne procesión, la imponente imagen del Cristo, de ese Cristo á quienes los conservadores no cesan de escarnecer con los crímenes que á diario cometen y cuyas santas doctrinas predicaban para cometer las mayores infamias.

¡Y así y todo creen ó aparentan creer que el Cielo los oye!

CARNE.—Por decreto número 93, de 2 de Noviembre, el Gobernador de Bolívar ha decretado una contribución de ganado gordo entre los desafectos al Gobierno de la Provincia de Sabanalarga. Dicha contribución se ha decretado á solicitud del Comandante en Jefe del Ejército en atención al alto precio que han alcanzado los víveres en Barranquilla, y con el objeto de aliviar la condición de las fuerzas acantonadas en aquella plaza.

Así lo dice *El Porvenir*, de Cartagena, sin abajes ni rodeos. Pocas le parecen todavía á Joaquín F. Vélez las mil contribuciones que forzosamente les está sacando á los liberales de la costa. El tiranuelo de Bolívar no se ha contentado aún con las salvajes y nunca vistas exacciones que ha hecho en ese pobre Departamento colombiano y con la ruina total en que ha dejado á todos los que cometen el delito de pensar como hombres libres.

¡Infortunado pueblo bolivarense, digno de mejor suerte, á dónde ha venido áparar!

SIGUE LA RUINA.—Las valiosísimas minas de esmeraldas de Muzo y Coscuez, las más ricas del mundo, también han llegado al fondo del abismo en que la Regeneración ha consumido al país. ¡El Gobierno remató el arrendamiento de esa inmensa riqueza nacional, por la miserable suma de \$ 36 100 mensuales en oro americano! Lo importante era hacerse á recursos inmediatos para debelar la Revolución (que tantas veces han dado por debelada) á la vez que favorecer de manera rumbosa á uno de los paniaguados de Marroquín, que fue quien hizo el remate.

Nadie ignora que las minas de Muzo, incalculablemente ricas, sólo han servido á las ineptas manos de la Regeneración para enriquecer á sus lacayos y proporcionarles palacios y haciendas.

De la guerra

Escasos de noticias hemos estado en los últimos días, pues las que nos han llegado no revestían el carácter de fidedignas y *La Defensa* no quiere publicar sino las que merezcan entero crédito. Hoy, á título de información general, damos las siguientes:

El ilustre doctor Foción Soto se fugó del Panóptico de Bogotá en compañía de diez presos liberales. No sabemos su paradero, pero es de suponerse que habrán tomado el camino de algún campamento de las fuerzas restauradoras, lo cual significa un nuevo triunfo para el liberalismo, por ser el doctor Soto uno de los jefes de mayor prestigio en el país.

El señor General Enrique Arboleda, conservador histórico que ha prestado innumerables y valiosos servicios á su partido, fue borrado del Escalafón Militar de la República, por orden del Ministerio de Guerra, quien se funda para tomar esta medida en que el General Arboleda, tomando la prisión de Pedro Nel Ospina, Holguín, Saavedra, etc., se pasó al campamento del Jefe liberal Marín á proclamar la guerra y á ofrecer su espada para acabar con la dictadura. Marín recibió al gallardo Arboleda con los honores militares correspondientes al alto grado de éste.

El ejército de Marín se halla cada día más vigoroso; por donde quiera que pasa deja guerrillas armadas que ponen en jaque al Gobierno. Las últimas que se han levantado al favor de dicho ejército, dominan todo el valle de Cundinamarca sobre el Magdalena, junto con las fuerzas de Neira y Muñoz que ocupan á Caparrapí, La Palma, Utica y toda esa región.

Mac-Allister, por el lado de Fusagasugá, Une, etc. amenaza constantemente á Bogotá y ha llegado en su arrojo hasta el Aserrí, que queda en los extramuros de la capital.

De Santander nada sabemos, pero á juzgar por los 15,000 hombres q' allí tiene el Gbno., la cosa no debe estar muy bien parada para la Regeneración. González Valencia ha ofrecido toda clase de garantías á quienes depongan las armas, PERO SOLAMENTE UNO se le ha presentado: su sobrino el coronel Enrique Valencia, que militaba en el ejército del General Uribe Uribe; y á pesar de que entre los dos señores Valencias han hecho esfuerzos sobrehumanos para que los liberales se rindan, nada han conseguido. La popularidad de la guerra en Santander es incontestable.

Nuestro corresponsal de Limón nos informa que las fuerzas liberales que obran en el Magdalena á órdenes de los Generales Castillo, han obtenido brillante y decisiva victoria sobre las tropas gobiernistas que en número de 4,000 hombres comandaban los Generales Ortiz é Iguarán. Ha sido una sucesión de combates formidables desde el 16 del ppto. hasta el 4 del presente, día en q' se consumó la completa dispersión de los dictatoriales. Ortiz ha llegado á Barranquilla con su Estado Mayor y en Santamarta se ha refugiado con sólo 530 hom-

bres el General Iguarán. La lucha terminó á arma blanca por habérseles agotado las municiones á ambos contendientes.

Esta función de armas pone á la Revolución en condiciones de tomar fácilmente á Barranquilla, que es el puerto marítimo y fluvial de más importancia en la República.

Háblase con insistencia de que por la región del Chocó han recibido los revolucionarios elementos suficientes para proveer á los amigos de la buena causa en el Cauca y Antioquia.

EN EL CAUCA.—Nos comunican con fecha 24 de noviembre: El General Simón Chaux ha llegado á Tumaco á prestar el contingente de su prestigiosa espada. A dicho puerto llegó también, fugado de Popayán, un joven liberal con buenas noticias sobre la situación de las guerrillas en el interior de aquel Departamento. El General Bustamante fue en el *Gaitán* á Barbaocoas á organizar gente y á llevar recursos. El enemigo se había retirado de esta plaza y de sus alrededores.

EN ANTIOQUIA el descontento que ha producido la prisión y destierro de Pedro Nel Ospina y sus compañeros es grande. El Gobierno se ve allí en aprietos serios para contener la oleada de indignación que tales hechos causaron entre los mismos conservadores.

Hojas del árbol caídas...

"El partido conservador se ha podrido *biche*" (tierno, *cele*).—R. Núñez.

"El partido conservador de Colombia es presa de completa imbecilidad".—M. A. Caro.

"El régimen actual es una camisa de fuerza puesta á la República y tarde ó temprano ella tendrá que romperla".—Rafael Reyes.

"Tarea vana es invocar el *pasado*; insensatez tratar de detener el impulso que á todos nos arrastra."—Carlos Martínez Silva.

CRONICA

PESAME:

Nuestro muy respetado y querido amigo el doctor don Eduardo Uribe, ha recibido la triste noticia de haber muerto en Antioquia su hermano Agapito. Bien sabe el doctor Uribe que participamos de corazón en su honda pena; reciba, pues, nuestro testimonio de condolencia.

ANTENOCHÉ

el joven Napoleón Montero que iba en la delantera de uno de los carros del tranvía, cayó en medio de la línea cuando llevaba el vehículo mucha velocidad. El infortunado murió instantáneamente.

LA MANUFACTURA

de Calzado está resuelta á desafiar toda competencia en la calidad de sus trabajos y en el precio de ellos. Para las fiestas ha hecho más de 25.000 pares de calzado que vende con una baratura escandalosa.

LA DEFENSA

Este periódico sale los jueves y domingos.

La colaboración se solicitará.

Suscripción por serie de 8 números $\text{C.} 0.80.$

Avisos y comunicados, precio convencional.

Valor del número del día $\text{C.} 0.10.$

" " " atrasado " 0.25.

Todo pago, sin excepción, es adelantado.

La correspondencia debe dirigirse al administrador.

Administración: casa contigua al Palacio de Gobierno, 25 varas al Oeste del Correo.

Apartado número 526.

Macaya y C^a

Esquina de la 6^a Avenida Este y Calle Central Norte, números 10, 16 y 88.

FERRETERIA

Gran surtido constantemente renovado

PARA BENEFICIOS DE CAFÉ:

- Fichas de latón niquelado, para la recogida
- Planchas perforadas y rejillas
- Palas de madera y de acero
- Faroles y linternas
- Aceite para máquinas
- Escobas para patios
- Cáñamo para coser sacos
- Tintas, brochas y letras para marcar
- Lona para manteados

San José, 29 de noviembre de 1901

TRIUNFO

admirable ha conseguido últimamente la

Manufactura de calzado

(Frente a la Fábrica Nacional de Licores)

sobre sus competidores de antes, con su elaboración de calzado en estilos de novedad, de materiales escogidos, su esmero en el trabajo y su rebaja de precios al tenor de la situación.

Se hace calzado á la medida tan fino como lo quieran.

La vista quita la duda.

LA JOSEFINA

Esta Panadería, montada con todos los adelantos modernos, se ha propuesto que el público pueda consumir siempre PAN FRESCO; para lo cual avisa que desde esta fecha se encontrará

Pan caliente á todas horas,

galletas, rosquillas y panes finos, garantizando tanto la calidad del pan como la de las harinas que se emplean.

ALBERTO ODIO.

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Descuento de giros, hipotecas, venta de fincas, arrendamientos, pastajes.

Puros finos de "La Patria".

Cacao colombiano desde 50 colones el quintal.

Vinos españoles y franceses. Joyas finas etc.

Ovidio Gil

25 varas al N. del Carmen.

Serapio Tomas & Ca.

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

AL SIGLO NUEVO

ALMACEN DE NOVEDADES

Calle y Avenida Central

A. HERRERO y Ca.

PARA LAS FIESTAS

Gran rebaja de precios

¡Ropa hecha para hombres y niños!

ESPECIALIDAD EN SEDERÍA

Pañolones, rebozos y chales recientemente llegados de la China.

Lanas, gasas de fantasía, sombreros bellamente adornados, última moda, fajas, corbatas de señora, perfumería surtido completo, guantes, abanicos, etc. etc.

PARA CABALLEROS Y PARA NIÑOS

Tenemos: corbatas, camisas blancas y de colores, cuellos, puños, sombreros de fieltro y de paja un gran surtido y á precios sumamente bajos, calzado, etc. etc.

Importación directa	Nuestro lema es lo bueno y lo barato.	Renovación mensual
------------------------	--	-----------------------

FELIPE J. ALVARADO y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.